

# El Comercio de Bolivia

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO XI }

La Paz, miércoles 9 de junio de 1909

{ N.º 2.616

El Comercio de Bolivia

LA PAZ, 9 DE JUNIO DE 1909

## El Ocaso del despotismo

Bajo este rubro se han publicado dos artículos de colaboración en el diario "La Mañana" de Sucre, que es el eco fiel de la opinión sustentada por el Partido Liberal de la Capital de la República. En dichos artículos se hace justicia al Excmo. Presidente de la República, doctor Ismael Montes, recordando los actos más sabios de su administración en el puesto que le encomendaron sus convecinados.

Pocas veces la opinión pública acompaña con frases de cariño a los que descienden del olivo presidencial. Generalmente los reproches y las censuras siguen a los que bajan del poder para confundirse con la mayoría de los ciudadanos.

Peró que pasa con el actual Mandatario Nacional, es algo excepcional que bien merece llamar la atención de quienes siguen de cerca la acción de nuestros hombres públicos.

Con sobrada razón dice el fiscalista lo siguiente:

«Nuestros modestos juicios, no constituirían lisonja, ni considerarse como incienso, es no se incienso al que ya las estrellas de la tumba, ya desinteresados porque, el spot, dentro de pocos días se caerá a confundirse al nivel de los demás ciudadanos. Pero su caída será magistral, porque sabe caer con virtud.»

Hay en aquella mirada profunda como su alma, una serenidad como "brillo". La sinceridad que encierran estas frases, son una expresión clara y explícita de que los pueblos hacen justicia a su habil y borioso mandatario, que ha bido conegar sus energías en el servicio del país.

Todo el pueblo de La Paz, y en él, los demás de la República, pueden atestiguar que el presidente Montes ha vivido verdaderamente consagrado a las dadas labores inherentes a su elevada investidura, sin escuchar las investidas de su época ni desoir los sanos consejos de los buenos servidores del país.

No podemos resistir al deseo de transcribir las siguientes líneas que están en perfecta armonía con nuestras convicciones.

Bien así: «Elevado al poder por el voto nacional, comprendí Montes que su vida entera debía consagrarse al sacerdocio del progreso, y su inspiración autotélica comenzó a irradiar en todas las esferas de la actividad social.»

La ola turbia de las injusticias ha pujado por estrellar su nave, y el torrente de las irrisorias pasiones ha intentado hundir su huerto, pues que naufragando en océanos de luz lineal, viven embalgando en las nubes, si bien es cierto que esas metas son fugitivas por el viento cargado de ideas de nuestro siglo, y ha permanecido como una roca coronada de flores.

El experto mandatario jamás ha buscado la popularidad, porque sabe bien que esta es la gloria, es apenas la alvarada que se alza a los pasos de la multitud, y como toda polvarada dura como el fulgor del relámpago, y no es más que un poco de agua en vapor. La popularidad decía: «es la pasión rebosada y extravasada á chorros». Retiremos con el Gran Tribunal: «Ventaja ó infortunio, pero siempre obligación, ha pertenecido á ese grupo que sabe reer y arrostrar.»

Rara virtud es en los hombres públicos, la de atraer las simpatías de propios y extraños, especialmente cuando se llega al ocaso del poder; pero el Presidente Montes tiene el extraño privilegio de gozar del afecto de los suyos y de los que combatieron sus actos. Es el privilegio de los hombres de talento y de energía.

Tiempo habrá para hacer un juicio más detenido de la actuación del eminente ciudadano que actualmente tiene en sus manos las riendas del Gobierno.

Hoy, que la casualidad nos proporciona el placer de saborear los bien escritos artículos que registra "La Mañana" de Sucre, nos limitamos á dejar constancia de nuestra conformidad con esos juicios tan elevados como justiceros.

## NOTICIAS TELEGRAFICAS

Servicio especial para "El Comercio de Bolivia" por la vía Calcután

### PERU

EL NUEVO GABINETE.—JURA DE CONSCRIPTOS.—DISCURSO DE LEGUIA.—PARA MANTENER LA PAZ.—SUICIDIO DE UN BOLIVIANO.—INTERRUPCIÓN DE LA LINEA.

Lima, 8.—El señor Rafael Villanueva ha sido comisionado por el supremo gobierno, para efectuar la organización del nuevo gabinete. Son varios los candidatos que indica la prensa local para que ocupen los Ministerios.

En acto solemne han jurado fidelidad á su bandera, los conscriptos que han ingresado al servicio del ejército nacional. El Excmo. Presidente de la República, señor Augusto B. Leguía pronunció en esta ceremonia un discurso muy conceptuoso que mereció entusiastas aplausos de la numerosa concurrencia que se congregó con el exclusivo objeto de presenciar la jura de los conscriptos.

En dicho discurso manifestó el jefe del Estado que trabajaría con todo empeño por el imperio del orden y de la paz, ahorrando en lo posible, el derramamiento de sangre.

Ha dado fin á sus días con un tiro de revólver, el ciudadano boliviano, don Francisco Mollinedo Chacón, natural de Sorata (Provincia de Larecaja).

La comunicación telegráfica con Arica, está interrumpida.

## El Día

Lo que ocurrió en el tren de Oruro

Los pasajeros que han llegado de Oruro en el tren del lunes, nos han hecho una relación de los inconvenientes entorpecedores de su viaje, que deja ver la necesidad de una acción fiscalizadora más enérgica, que contribuya á dar mayores garantías á las personas que se ven precisadas á recurrir á ese medio de locomoción.

A la hora en que los pasajeros acudían á tomar boletos de pasaje, se les anunció que el viaje era irrealizable ese día, por haberse descompuesto la locomotora, á por lo menos, que se retardaría hasta las dos de la tarde.

Entretanto, se habían comunicado las órdenes precisas á la estación de Patacamayá para hacer marchar la máquina que se encontraba casualmente en ella. Fué fuerte que la máquina estuviese lista para el viaje, pues de otro modo la salida del tren habría sido imposible el lunes, con grave da-

ño de los intereses públicos y privados.

Cuando los morosos procedimientos de los cambios hubieron concluido, el convoy partió á la una y diez minutos de la tarde, con grande regocijo de los viajeros que pudieron decir: "más vale tarde que nunca", regocijo puesto al colmo por las alegres tocatas de la banda de música del batallón Campero 50; de línea, que tomaba pasaje en ese tren.

Con paradas más ó menos largas en las estaciones, el convoy acertó á llegar á las 5 y media, frente al pueblo de Ayoayo, donde se detuvo cerca de una hora, porque dice que le faltó aceite y tuvo que pedirlo de ese pueblo. Pero no le faltó solamente el aceite, sino el alumbreado, pues los wagones de viajeros estuvieron completamente privados de él, añadiéndose á la cruzada del tiempo, horriblemente descompuesto por la nevada, la más densa oscuridad.

Lo mejor debía ocurrir en Viacha.

Allí esperaba la locomotora del ferrocarril de Guanqui, dispuesta á remolcar á los pasajeros de la Bolivian Railway.

Sin duda por torpeza del maquinista de ésta, ó por inadvertencia, que todo pudo ser, el convoy viniente de Oruro se estrelló con el que se mantenía en espera, y por pocas no hace una tortilla de los 400 pasajeros, incluidos los soldados del 50. La máquina que chocó resultó averiada; y con el golpe resultó volando en astillas el vagón de equipajes: Felizmente, no hubo más avería personal que el porrazo, ocasionado con el sacudimiento, al cirujano del batallón y una pequeña herida en la parte inferior del labio, causada en uno de los capitanes del mismo. Los demás pasajeros no pasaron del formidable susto, que pudo convertirse en trágico suceso.

Tan inesperado contratiempo, hizo encallar al convoy por tres largas horas en los nevados campos de Viacha, desde las 8 y media hasta las 11 y media de la noche, hora en que arreglada la máquina, como Dios diere á entender á los obreros de la maestrastra, se puso en marcha el tren hacia los Altos de La Paz, en medio de las plegarias de los unos y los temores de los otros, que declaraban no poder soportar un percance más, descompuestos como llevaban los nervios y hecho el espíritu un hilo dispuesto á romperse al menor sacudimiento.

Los desdichados pasajeros recobraron la serenidad al pisar la estación de Challapampa, á la una de la madrugada, azotados por el frío de la nevada y el rigor del hambre.

Es terrible la ansiedad que sufren los hombres que ven entregada su vida á la impasibilidad de un maquinista.....

Alcantarillado de la Ciudad de La Paz ANTE-PROYECTO

La cal empleada en La Paz es cal gorda, de muy buena calidad.—Existe, á una centena de kilómetros, una cantera de cal que podría dar cal hidráulica; pero no ha sido aún explotada y en ese lugar el combustible es muy escaso.

En el estado actual de las cosas, convendría examinar el empleo del concreto bastardo, ó el de cemento romano; los únicos que pueden darnos toda seguridad contra la erosión que causarían los grandes declives de los alcantarillados.—Únicamente en los muros de sostenimiento examinaremos el empleo de concreto de cal gorda.

Convieni tambien prever el transporte de las tierras procedentes de las excavaciones.

Se deberá llevar estas tierras á distancias bastante largas.—Para cada red de alcantarillado calcularemos, en el precio de transporte, la amortización del material de vía portátil, sistema Decauville.—Este procedimiento nos parece preferible al de dar en conjunto el precio del material fijo y rodante, por que coloca á la empresa de cada red, completamente independiente de las demás; y por que, también, en ciertas partes el transporte podrá hacerse con carretillas de mano.

Todo lo que hemos dicho, anteriormente, nos dispensa de largas explicaciones respecto al tipo general que hemos adoptado, el cual está representado por la figura No. 4 del dibujo No. 2.

Naturalmente, las dimensiones tendrán que variar en los casos en que llegare á ser insuficiente; pero, en ningún caso, las dimensiones de altura y de ancho deben bajar de 1 m. 75 y 0. m. 80 respectivamente.

Hemos dicho, anteriormente, que nos proponíamos estudiar un sistema de ramales apropiado á la Ciudad de La Paz.

Lo que dijimos del poco ancho de las calles de los ciñenios defectuosos de las casas, nos ha determinado á abandonar completamente á todos los ramales en albañilería, y á estudiar un sistema único (salvo variaciones en las dimensiones) para los ramales públicos (esquinas) y particulares (casas de toda clase).

Los ingenieros especialistas ingleses han admitido, desde tiempo atrás, que un tubo de 0. m. 30 de diámetro, basta para 14 á 18 hectáreas y que otros de 0. m. 075, basta para muchas casas.—Como en La Paz los cruzamientos de calles están muy cerca unos de otros y no representan mucho más de una hectárea, hemos admitido que tubos de 0. m. 15 de diámetro son suficientes para hacer correr las aguas, é inmundicias, de cada esquina de calle, y que tubos de 0. m. 10 llenaran el mismo objeto para cada casa tomada separadamente.

Peró, considerando la falta de cuidado de los habitantes, y sobre todo del servicio doméstico, hemos previsto el empleo uniforme de tubos 0. m. 15, que no aumentará mucho el total del presupuesto, pues pensamos que la H. Municipalidad hará pagar á cada propietario la parte correspondiente.—Hemos renunciado al empleo de los sifones enya aplicación nos ha parecido por demás difícil; y hemos conservado el sistema de válvulas para impedir que los malos olores salgan de los alcantarillados á las calles.—En resumen, proponemos para cada casa un ramal tubular de 15; y en cada esquina de cuadra el mismo dispositivo á derecha é izquierda del eje longitudinal.—El dibujo No. 3, dá una idea, suficiente, de este dispositivo.

Bastará que la válvula vuelva á tomar por su propio peso la posición vertical, y que pueda ser revisada con facilidad, para evitar la emanaciones.

Hemos dicho ya que las placas de claraboyas son demasiado pesadas para su empleo, en La Paz, con economía.—En efecto, las placas de fundición, de 0. m. 75 de por lado pesan 260 kilos y las de 0. m. 80, 330 kilos.

Luego, para obtener un servicio conveniente, y para poder introducir en los alcantarillados, tubos de 3 á 4 metros de largo, es menester que los pozos ó claraboyas tengan al menos 0. m. 80 por lado interior, lo que nos conduciría á emplear placas de 0. m. 85 mínimo.—Nos ha parecido más económico emplear chapas de 0. m. 012 de espesor, soportadas sobre dos costados paralelos de la claraboya por piezas de fierro ángular corriente, y

al medio, por un fierro T movable, que debe penetrar en dos ranuras hechas en la albañilería; cerrándose, el todo, por medio de un cerrojo de movimiento circular.—(Ver figura 4 y 5, dibujo No. 3) El peso de estas chapas no alcanzaría á 100 kilos; es decir, el tercio de las planchas usuales de fundición.—Es una economía de algunas toneladas, en el conjunto del trabajo.

### III

#### Presupuesto

El boliviano vale de 1 f. 85 á 2 f.—Un jornal de peon de Bs. 1 á Bs. 1.20.

En zanjas de 0. m. 70 de ancho, por 0. m. 80 de profundidad, se pueden hacer de 3 á 4 metros cúbicos diarios según la resistencia del terreno, pero, en profundidad como para los alcantarillados, no se puede contar sobre más de 2 metros cúbicos, término medio.

Los mismos operarios hacen el pavimento del cual ya hemos hablado; este pavimento cuesta (sin el precio de la piedra) al rededor de Bs. 0.60 el metro cuadrado, pero, como se perderá una parte de la piedra existente al principio del trabajo, habrá que contarle á Bs. 0.80, por metro cuadrado.

Un jornal de albañil cuesta Bs. 4.

La cal gorda cuesta actualmente Bs. 8, los 92 kilos; pero se podría hacer venir cal de Puno al precio de Bs. 6.50, por el mismo peso.

La arena vale Bs. 8, mínimo, el metro cúbico.

Los cementos denominados romanos vienen en barriles de 180 kilos y cuestan actualmente Bs. 35, pero haciéndolos venir en grandes cantidades, no costarán más de Bs. 32.

Los tabloncillos de 5 centímetros de espesor, sobre cualquier largo, pasando de 0. m. 075; pino del orgón; valen Bs. 144, por metro cúbico.—Las tablas de la misma madera valen Bs. 150 el metro cúbico.

No existen series de precios establecidos, como en Francia.—Del único trabajo de este género que se encuentra, hasta la fecha, hemos extraído los informes siguientes:

Zanjas ó excavaciones para bases de construcciones, á menos de un metro de profundidad, en tierra gredosa ó arenosa, Bs. 1 por metro cúbico.

Terraplenes con transportes, á menos de 50 metros de distancia, Bs. 1.

Terraplenes con transportes, á más de 50 metros, Bs. 1-20 por m. 3.

Terraplenes sin transportes, tierras pisoneadas y aplanadas, Bs. 0-80 m. 3.

Un metro cúbico concreto de cal gorda (3 á 4 de arena por 1 de cal), Bs. 20.

Un metro cúbico de albañilería, de piedras brutas con juntas alisadas, Bs. 30.

Un metro cúbico de albañilería, de piedras brutas sin juntas alisadas, Bs. 25.

Un metro cúbico de albañilería de ladrillo, con concreto de cal y juntas alisadas, Bs. 50.

Un metro cuadrado de adoquines derechos, de piedra vetocada con cemento romano, Bs. 18 á 20.

Un metro cuadrado de adoquines como el anterior, pero curvos, Bs. 25.

Hemos visto, pero las cimbras, chapas armadas sobre armazones de fierro angular, aunque el fierro sea más pesado y más costoso, resultará una economía real sobre el precio definitivo y una invariabilidad de la forma, que sería difícil conservar con la madera.

El precio de poteos será comprendido en el de los terraplenes y el de las cimbras en la albañilería, cualquiera que sea su naturaleza.

Igualmente, los gastos generales que resultaren de la vigilancia de los talleres y de las herramientas; los gastos de carretillas de mano y ferrocarril portátil; serán comprendidos en el precio de transportes.

En primer lugar, estableceremos el precio de los trabajos accesorios que pueden ser considerados como invariables, reducidos á un precio global único por metro lineal de alcantarillado; este precio comprenderá: los terraplenes (excavaciones y rellenos) menos el transporte; los poteos, las claraboyas y los ramales públicos ó particulares; y el empedrado. La segunda parte comprenderá: el precio de albañilería con cimbras, por metro lineal de alcantarillado normal; el precio comparativo con otros materiales; y los aumentos, para el caso de que se aumenten las dimensiones del tipo normal.

La tercera parte comprenderá: los precios medios de transporte de las tierras excedentes, para cada red. La cuarta parte será: la aplicación en conjunto, de los precios anteriores de cada red. La última parte será: el resumen comparativo, con la conclusión y adición de los gastos generales.

El caso general será de rellenos ó excavaciones en terreno bastante firme para evitar el empleo de la base de concreto.

Parte paralelepípeda, desde el nacimiento de las bóvedas superiores, hasta el nivel del empedrado de la calzada. 1. m. 60 X 1. m. 60, sea..... 2. m. 3. 56

Parte media correspondiente á los pies derechos. 1. m. 05 X 1. m. 55..... 1. m. 3. 63

Parte de la base..... 0. m. 3. 77

En todo..... 3. m. 3. 96

Tomaremos, pues, 5. m. 3, por metro lineal, á Bs. 2.07 por metro cúbico comprendiéndose poteos, útiles y vigilancia, sea, por metro lineal de alcantarillado, Bs. 10.35.

Contaremos el terraplén como un paralelepípedo de 0. m. 80 X 0. m. 80; debiendo el excedente de la altura del empedrado, y demás, compensar los vacíos que resultará entre las tangentes y la curva del estradado. Tendremos, pues, 0. m. 80 por m. 3 útil (pioneer y vigilancia, comprendidos) tenemos Bs. 0.51 por metro lineal.

Se llama en La Paz "cuadra" la fracción de calle comprendida entre dos calles transversales, separando dos islotes ó grupos de casas. Estimamos que habrá por cada cuadra dos ramales públicos y siete particulares. Para las cuadras que comprenden más de siete casas se podrán reunir las aguas de dos ó varias aguas en un solo ramal.

Para reacer el empedrado de la calzada, después del terraplén, el precio es de Bs. 0.60 por metro cuadrado, para la mano de obra; pero, como se perderá siempre una parte de la piedra, es conveniente contar B. 0.80 por metro cuadrado.

Para empedrar de nuevo los ramales y el alcantarillado normal, hay que contar 155 m. 3 por cuadra, ó 1. m. 70. m. 2 por metro lineal; sea, comprendiéndose la vigilancia Bs. 1.36.

Para la excavación de 0. m. 15 bajo la parte inferior, Bs. 0.25 por metro lineal; para el concreto de cal gorda (0.160. m. 3 por metro lineal, á razón de Bs. 20 el m. 3, al pie de la obra; todos los gastos inclusive) Bs. 3.20 por metro lineal; de manera que el metro lineal de concreto para el alcantarillado normal, valdrá Bs. 3.45.

Debe haber una claraboya en el centro de cada cuadra, y otra en cada intersección de calle. Habrá, pues, que contar una claraboya y un cuarto por cuadra. En los casos en que los alcantarillados no se corten en ángulos rectos, habrá que contar una claraboya y media; ó sea el aumento de un cuarto de claraboya, y una pared de lantera.

(Continuará)

**Millones de Señoras y Señoritas** aprecian la **Crema del Harem** Preparación sin igual para corregir todo defecto en el rostro

**DIA SOCIAL**

**El doctor Iturricha**  
El Director de nuestro diario, doctor Agustín Iturricha, ha regresado de la Capital de la República, después de haber asistido a los festejos organizados en dicha localidad con motivo del centenario del 25 de Mayo de 1809.

**Cumpleaños**  
La señora Isaura Kramer de Lizón, esposa del H. Diputado Nacional, señor Darío Lizón, cumple años el día de hoy.

**Viajeros**  
En el tren del lunes, llegaron los abogados españoles señores: Gregorio Enriquez Mansilla y Manuel Toval Lorenzo, que vienen desde Buenos Aires. Traen el propósito de iniciar la organización de una empresa de colonización.

—El Secretario de la Inspección General de Aduanas señor Alejandro Ovando, ha regresado de Suere.

**A Oro**  
Por el tren de mañana parte a la vecina ciudad, el doctor Alfredo Ascarrunz en compañía de su esposa la señora Cristina F. de Ascarrunz.

El viaje de los esposos Ascarrunz que durará hasta el lunes, obedece al compromiso que tienen de llevar en la ciudad de Oruro a la pila bautismal al último niño de los esposos señor Benigno Guzmán y señora María Bozo de Guzmán.

**El Sepelio del doctor Aliaga**  
Con numeroso y distinguido cortejo se han trasladado a la última morada los restos mortales del que fué doctor Claudio R. Aliaga.

El doctor Manuel B. Mariaca, Decano del Cuerpo Médico de los Hospitales de La Paz, depositó en nombre de sus colegas una corona sobre la urna funeraria del extinto compañero, pronunciando la siguiente alocución:

Señores:  
El Cuerpo Médico de La Paz, que reclama la parte que le corresponde en el duelo, que hoy aflige a la sociedad de La Paz, me ha designado para que venga a nombre suyo a depositar sobre esta tumba la expresión de sus sentimientos.

Cuando una preciosa existencia se extingue antes de haber llenado su misión y sus destinos sobre la tierra, dejando seres que aún reclaman su apoyo y el saludable frescor de su sombra benéfica; cuando sus servicios son necesarios para su Patria y los fines del bien de la humanidad, se desea menos severidad en la justicia divina, que marca nuestro principio y nuestro fin.

La muerte inexorable ha sorprendido al doctor Aliaga, antes que sus varoniles fuerzas hubieran cedido al rigor del trabajo y la vigilia. Cuantos bienes hubiera practicado en pro de sus semejantes y cuantos servicios y esfuerzos hubiera consagrado al bien de su Patria.

El doctor Claudio Aliaga, dotado de una alma resignada y tranquila, nunca aspiró al encombramiento que ofrecen los puestos oficiales, y su vida modesta y laboriosa servirá de ejemplo a sus hijos y discípulos, que han merecido de su conducta ejemplar lecciones de honrabilidad y amor al trabajo.

Educado en notable escuela, ha cultivado al par de los progresos científicos en su profesión, máximas de incontrastable virtud en el consuelo y alivio de la humanidad doliente.

En la funesta guerra del Pá-cífico organizó la Ambulancia, que marchó a la vanguardia del Ejército Aliado.

Después del desastre de San Francisco, tomó parte en la heroica acción de Tarapacá y tras de esa ingrata odisea con un ejército casi destruido, llegó a Tacna, para ofrecer en Lima sus importantes servicios en los Hospitales de San- to Domingo organizados por la So- ciedad de Beneficencia, la que lo condecoró con una medalla de

oro en premio de sus servicios y su patriotismo.

Vuelto a su país natal, ofreció a la juventud sus luces, como propios de la Escuela de Medicina, tomando acento de distinción en el seno del Consejo Universitario, sin haber disfrutado jamás recompensa alguna, después de haber visto logrados muchos de sus discípulos.

Angustiado por sus dolencias, aun deseaba seguir en su honrosa tarea, pero la nuestra extinguió su existencia apagando esta luz con su soplo fatal. Pagó el tributo, obligado por el destino a la humanidad.

Los que hemos conocido la vida del doctor Aliaga, inclinamos la cabeza ante los designios de Dios, obedientes a su voz poderosa, que nos llama a la conformidad, para no languidecer en el deber que tenemos de alentar la existencia de su huertana y desolada familia, abdicada tan cruelmente por el infortunio.

Claudio Aliaga adios, habéis cumplido con entera vuestros deberes, durante tu existencia en el tránsito de esta vida; que el ejemplo de tus virtudes conserve tu memoria y sea el consuelo de tu desolada familia, y que tu alma de inocente a los pies del señor goce de eterna bienaventuranza.

He dicho:  
Al llegar el cortejo a la calle Tumusla, el doctor Elias Sagarbaga Decano de la Facultad de Medicina de La Paz, hizo uso de la palabra en nombre de esa corporación por la que ofreció una corona, en los términos siguientes:

Señores:  
La Facultad de Medicina cuyo Decano me honro en serlo, me encarga depositar esta corona sobre los muy respetables despojos del que fué el doctor Claudio R. Aliaga. Esta ofrenda modesta tiene gran significación. Simboliza el homenaje de la escuela al maestro, que en más de veinte años de profesorado, consagró su ciencia y su saber a la enseñanza del arte de curar, habiendo tenido discípulos que como yo mismo pudieron aquilatar en su justo valor, al profesor educado en la vieja Universidad de Lima.

Lo efímero de la vida, la fragilidad de la materia de que estamos formados, sujeta a leyes fatales y encuadrada dentro de los estrechos límites de lo humano, se patentizan cada vez más al reflexionar sobre acontecimientos dolorosos como el presente. Una naturaleza robusta ha caído aplastada por el enorme peso de lo irremediable, de lo humanamente imposible de evitar, por la muerte!

Hay mucho de injusto dentro de estas leyes naturales, como que nunca alcanzaremos a conformarnos con aquello que es la sociedad, el hogar y la patria se vean privados de sus miembros más útiles, cuando la muerte podía más bien enseñorearse piadosamente con los desdichados del mundo, que al fin en ella encontrarían el remedio más eficaz a sus sufrimientos.

Con esto quiero decir, que el país, y el pueblo de La Paz, que hoy se cubre con los crepiones del dolor, pierden con el doctor Aliaga uno de sus más distinguidos miembros, como se evidencia por la imponente manifestación de que en este momento son objeto sus despojos mortales.

Doctor Aliaga: mucho podríamos discurrir sobre los bienes y las acciones de beneficencia que en vuestra vida de médico habéis prestado a todos aquellos que solicitaron vuestros servicios, ellos con la más noble gratitud os lloran, regando con su inconsolable llanto estas flores que no se marchitarán mientras el recuerdo de los que te conocieron perdure por siempre.

Y nosotros los profesores de la Facultad de Medicina, en la labor diaria del estudio, guardaremos siempre con respeto tu sagrada memoria.

He dicho:  
Finalmente, y antes de despedirse el duelo, la Comunidad de Recoletos cantó un responso frente a la puerta de su templo.

La memoria del doctor Claudio R. Aliaga ha sido dignamente honrada por la sociedad de La Paz y por todos sus colegas que asistieron en corporación a su sepelio.

**Enfermos**  
El caballero don Adolfo Criales, se encuentra enfermo desde hace algunos días.

—El señor Maximiliano Ruiz, cuya salud presentaba serios cuidados a su familia, está ya en mejoría y fuera de peligro.

**La señorita Elena Calderón**  
El "New York Evening Journal" que se edita en esa metrópoli americana, trae la siguiente referencia de nuestra compatriota la señorita Elena Calderón, cuyo retrato inserta:

"La señorita Elena Calderón, hija del Ministro Boliviano, ha creado una moda en el círculo diplomático con un sorprendente ajuar de joyería novísimo, compuesto de frejoles.

No de los frejoles que tenemos en Bóston sino de los frejoles que se encuentran en las selvas del país de la señorita Calderón. Son conocidos por su nombre indio de huayruros. No es necesario pronunciarlos sino usarlos. Los hay de dos clases distintas—colorado con negro, y colorado con amarillo.

La señorita Calderón produjo gran interés cuando asistió últimamente en Washington a un estallido, adornada con brazaletes, collares y peinetas de huayruros. Su simpático color moreno de las regiones meridionales, con un traje exquisitamente combinado en negro y rojo, era maravillosamente complementado por sus joyas indias.

Con este motivo varias señoras del círculo diplomático, han empezado a usar los huayruros. Estos frejoles también se llaman frejoles Mexicanos, y se encuentran en las selvas de ese país, como en las de Sud América.

**COMPANIA SAN ENRIQUE**  
de Cerrillos—Se convoca a junta general de accionistas para el día 20 del corriente, a horas 4 p. m., en el escritorio del señor Isaac Vila, calle Chirinos, con el objeto de renovar el directorio.  
La Paz, junio 4 de 1909.  
EL SECRETARIO.  
10 v. 2614

**CA L—Viva y apagada se vende.** Yanacocha 48 a 60. 1 m. My 29

**NO SE DESCUIDE UD.**  
Los varios síntomas de una condición debilitada que toda persona reconoce en sí misma, es una advertencia que por ningún concepto debería pasar desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarían incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la tisis pueden ser absorbidos por los pulmones a cualquiera hora echando raíces y multiplicándose, a no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que le facilite resistir sus ataques. La **PREPARACION de WAMPOLE** que es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hiposofitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerveza Silvestre, fortifica el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen invariablemente Tos, Catarro, Aema, Gripe, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada a tiempo evita la tisis; tomada a tiempo la cura. "El Sr. Profesor Bernardo Urueta, de la Botica Frizac en la Ciudad de México, dice: Por la presente tengo el gusto de participar a Uds. que he usado en mi hijo, enfermo de Mal de Pott y por indicación del Sr. Dr. Rafael Lavista, la Preparación de Wampole, que Uds. preparan y además de que le ha hecho mucho bien, su estómago la tolera muchísimo mejor que las otras preparaciones de aceite de hígado de bacalao. Igual cosa ha pasado con algunos otros niños a quienes les he recomendado que usen la medicina de Uds." Basta una botella para convencerse. Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en todas las Boticas.

**O CASION EXCEPCIONAL—**  
3 buenos caballos de venta inmediata, muy baratos. Casa del General Sever, calle Pichincha.  
4 v. 2615.

**CHALEF EN ALQUILER**  
El Ahorro del Hogar ofrece en alquiler una de las casas que posee en la Avenida 6 de Agosto, frente al Colegio Militar. Los interesados pueden dirigirse a la oficina de dicha institución.  
La Paz, junio 5 de 1909.  
El Gerente.

**Polo y la Borda Hos.**  
**CUZCO—PERU**  
Casilla de correo N° 11  
Dirección telegráfica: Polo  
Productos de cacao al por mayor, ofrecen atender cualquier pedido de este producto a precios sin competencia.  
2 m A 22

**Cápsulas de Nervalina**  
quitan instantáneamente el Dolor de Cabeza

**LA PAZ**  
—  
**ALMANAQUE**  
JUNIO

Miércoles 9.—S. Primo y Feliciano, m.  
Jueves 10.—Corpus Cristi. S. Crispulo, m.  
Viernes 11.—S. Jernabé, ap.  
Sabado 12.—S. Juan de P.  
Domingo 13.—S. Antonio de Pádua.

**BOTICA DE TURNO**  
Para la 1a. quincena la Botica Boliviana.

**Valioso obsequio**  
Pertenece a "La Defensa" de esta localidad, el párrafo que sigue:

**Desde Florencia.**—El aventajado y patriota escultor Humberto Beltrán, en una comunicación dirigida al señor Daniel Beltrán F., participa que enviará un medallón de bronce al ilustre pueblo de La Paz, como una muestra de su admiración y sincero entusiasmo en el glorioso día que celebra el Centenario del primer grito de independencia.

Jóvenes que a fuerza de contracción y talento, han sabido conquistarse la posición que ocupan, merecen como el escultor Beltrán el cariño y la consideración de sus conciudadanos.

Nos es grato felicitarle y hacemos votos porque sea erigida a la brevedad posible la estatua de que es autor y cuya primera piedra ha sido ya colocada el día 1o. del pasado mes.

**Deble negociado**  
Recordarán nuestros lectores que en el mes de Septiembre del año 1907, nos visitó un señor Julio C. Frigerio Bravo (Chileno) y embaucó a muchos banqueros, comerciantes y particulares, ofreciendo publicar "Guía general, profesional y comercial de la República de Bolivia" impresa en rico papel satinado, cuya edición "de 10,000 ejemplares, estaba destinada a circular en toda la América del Sur, Estados Unidos, Centro América y Europa, y muy especialmente dentro de la República, debiendo ser editada por imprenta propia".

Con este motivo el editor, cargó con buenos miles de bolivianos cobrando suscripción adelantada, desde 25 hasta 150 bolivianos lo mismo hizo en los demás departamentos de la República, parece que Santa Cruz y el Beni se libraron por la distancia.

Desde aquel día, los suscriptores, han estado esperando con la paciencia de Santo Job la remisión y circulación de la Guía. Ahora sabemos que el señor Bravo, ha mandado a otro caballero..... a que venda la Guía de Bolivia, a los mismos suscriptores, dízque para responder a los gastos de imprenta, ¿cómo se comprende este negociado? así llevará la contabilidad por partida doble? así circularán los 10,000 ejemplares?

Además, ofrece continuar editando la Guía de Bolivia, con una rebaja del 25 por ciento en la suscripción, asegurando, haber conseguido la subvención del Gobierno; de suerte que el negocio, será por partida triple.

De La Razón de Cochabamba.

**El Censo Urbano**  
Con motivo de haber recibido varias preguntas referentes al lugar donde deben ser inscritos los que viviendo en una casa permanecen todo el día en las oficinas donde trabajan, nos apresuramos a responder que según lo indica terminantemente el respectivo pliego de instrucciones distribuido junto con todos los demás útiles para esa operación, el cual ha sido confirmado por la consulta que hemos hecho en la oficina de la Dirección Central, deben ser anotadas todas las personas, sean del lugar ó forasteras, niños ó adultos, en la casa donde habitan, y no donde prestan sus servicios. Así, por ejemplo, los operarios de las fábricas, maestranzas, etc., serán apuntados en la casa en que viven y no en la casa donde trabajan.

Tenemos también encargo de los señores de la Comisión respectiva, para prevenir al público, que están a sus órdenes con objeto de salvar cualesquier duda, a fin de que la operación que se ha de efectuar el próximo martes, revista la más escrupulosa exactitud.

La indicada Oficina, está situada en los altos de la casa Clavijo esquina de la calle del Mercado y funciona de 9 de la mañana a 5 de la tarde.

**Pro Centenario**  
El entusiasta director de la próxima Exposición Feria que con motivo del Centenario de la Revolución de Julio, se ha de realizar en los campos de la Avenida Arce, nos hace saber lo siguiente que transmitimos con agrado al público.

**BOLETIN SEMANAL DE LA EXPOSICION-FERIA**  
CONCURSO HIPICO  
Siete inscritos.  
El suscrito espera que los Gentlemen-riders inscritos, ó presenten el programa detallado de los distintos números de este concurso de conformidad con el programa general, ó se dirijan para este objeto a esta Gerencia para tomar los respectivos acuerdos.

**CONCURSO DE GIMNASIA**  
Entre los números más atractivos de este concurso se está organizando una carrera de Maraton, y una carrera a pie de obstáculos.

La inscripción está abierta, y se da aviso a los interesados.

**CONCURSO DE FOOT BALL**  
Son siete los Clubs inscritos. Rúegase a los demás Clubs que desean tomar parte en este Concurso, se sirvan inscribirse antes del día 15 de los corrientes, a fin de tener tiempo para redactar el programa especial.

**CONCURSO DE BELLEZAS INFANTILES**  
Veintitres inscritos.  
EXPERIMENTOS GANADEROS  
Ya se tienen a disposición los siguientes ganados corteses ofrecidos por los señores hacendados locales:

Veintidos lanares, para baños parasitidas y esquila; dos torrillos, y dos cerdos para castración.

Son muy pocos; sin embargo tenemos esperanza de que aumente el número.

**AGRICULTURA**  
Cinco expositores inscritos, con colecciones completas de los distintos productos del país, y planos para edificios rurales.

**GANADERIA**  
Ocho expositores inscritos, comprometidos a presentar ganado fino, mestizo y criollo de distintas especies.

**INDUSTRIAS Y MANUFACTURAS**  
Veinte expositores inscritos, parte de los cuales concurrirán a premio también por la elegancia y adorno artístico de los respectivos kioscos.

**TRABAJOS FEMENINOS**  
Hay numerosas inscripciones, entre las cuales es importantísima aquella de la señora Directora del Colegio de niñas, que con los trabajos de sus distinguidas alumnas ocupará todo un reparto.

**EXPOSICION MIXTA**  
Catorce inscritos.  
**BELLAS ARTES**  
Inscritos, nueve artistas nacionales, todos concurrentes a premio.

El espacio que queda disponible, es limitadísimo. No se aceptarán inscripciones más después del día quince de los corrientes, siendo indispensable

tener tiempo necesario para las últimas disposiciones arreglos.

**El Director—Gerente**  
Dr. José Torrez  
**Avenida América**  
Hemos visto con agrado se han quitado ya las arbolitos de la Avenida (Calle Ancha), cosa de un hermoso aspecto, niéndose la necesidad de dar trabajar la asera de ta en el lado derecho de acto al que contribuirá de buena voluntad, mente, los señores propios de esos fundos, con go de la indicada asera.

Corremos traslado de indicación al entusiasta pector de ese ramo señores Quintela y a la Junta Vecinos, para que la tome cuenta, puesto que ella es interés general de buena y pical de los dueños de cuyas propiedades se trata en valor con una calle pavimentada.

**Nombramiento**  
El señor César Sibum, cedido nombramiento para empuñar el cargo de Jefe de Resguardo Aduanero en Santa Rosa del Abuná.

**Sobre la falsificación moneda**  
Como anunciamos en nuestro número anterior, día ayer la Policía Central, por la respectiva denuncia so la falsificación de moneda, niquel ante el Ministerio Fiscal, para la organización y correspondiente sumario contra el autor ó autores de delito.

El sindicado Velarde pasa hoy a los tribunales de justicia a prestar su declaración indagatoria.

Hemos tenido ocasión de determinar la moneda falsificada, que se diferencia en muy poco de la que legalmente se halla en circulación.

En nuestra edición de mañana registraremos una detallada descripción sobre este particular.

**Por el pan**  
Motivo de gran interés general ha sido y continúa en mismo punto con justísima razón, la escasez de pan cosa que se ha producido después de mucho tiempo en el que se ha gozado sin de abundancia por lo menos cantidad suficiente para responder a las exigencias del público, que en este caso, como en ningún otro, son todos los habitantes de La Paz.

La carestía del pan ha venido imponiéndose desde un tiempo más ó menos espasmo por los comerciantes importadores de la materia prima en la que, por desgracia, Bolivia no forma entre las productoras de dicho artículo, sino cantidad mínima.

La harina, cuya mala cosecha se ha dejado sentir en mercados productores de California, plaza que es la que sufre a nuestro comercio, ha hecho que los industriales de ese país fijen en este año una cotización muy difícil de llenar los compradores de ella.

Ha subido su precio en casi un punto por ciento, llegando tal punto que los principales negociantes de harina en Paz, han creído conveniente en resguardo de sus intereses comprar por ahora el trigo, y solo conocemos tres que han afrontado la situación pidiendo a sus agentes una buena remesa la que, prima á llegar á Mollendo, drá á calmar en algo la exigencia del pueblo que pan; pero falta saber ahor el costo que ese artículo te puesto en La Paz, respondiendo al peso más ó menos crucial que será necesario mientras dure la crisis y si consumidores se darán por satisfechos con él.

La escasez de harina no se deja sentir en La Paz, hasta en el mismo país productor Norte América, así p nuestros lectores verán en vidrieras de la oficina de nuestro diario un grabado de "New York Times" (El Tier de New York), correspondiente al 18 de abril del año en que se manifiesta la escasez de la cosecha del trigo y las consecuencias que ella traerá.

Es grabado está caracterizado por una mano que tiene un pequeño haz de trigo representando la cosecha y se manan de los harineros y se tratan de disputárselo, y como consecuencia de la mala p

ducción del trigo se ve en el otro grabado un pan que en una negra nube presenta en el espacio, al que pretenden cogerlo numerosas manos que parecen de espectros.

Tenemos seguridad que nuestras autoridades comunales se preocupan en la actualidad de buscar los medios para aliviar la crisis que amenaza al pueblo, con la falta y carestía de pan uno de los principales elementos para la vida. Con ese motivo han provocado ya una reunión entre los industriales fabricantes del pan, y se espera que ella salvará en algo la situación que viene presentándose muy difícil.

**Prohibiendo emblanquecer la harina**

El Secretario de Agricultura de los Estados Unidos, Mr. Wilson, en aplicación de la ley sobre la pureza de los alimentos, ha prohibido emblanquecer la harina, práctica establecida hasta el presente.

Desde ahora la harina completamente blanca, a la que estamos acostumbrados, desaparecerá y será reemplazada por una clase de harina de color natural, que es un amarillo dorado, exactamente como la chilena. Con esta ordenanza la harina, aun cuando no tan blanca como antes, será mucho más pura de lo que era.

(Tomado del "Weekly Comercio News" de San Francisco, EE. UU. de N. A., de Marzo 13 de 1909.)

**AVISOS NUEVOS**

**EMPAPELADOS** — Buenos, bonitos y baratos.

Molduras doradas, finas, escogidas y a precios equitativos, en la tienda No. 36 de la calle comercio al lado de la Botica Central. 15 v. 2616

**FIN VENTA**— Tienen los señores Berthín Freres & Cia. dos mosquitos nuevos de cuatro asientos a precios sin competencia. 10 v. 2616

**FINCA EN ARRENDAMIENTO**— Se ofrece en locación ó arrendamiento la finca de Cullicuachi, sita en el cantón Peñas, provincia de Omasuyos, propia del V. Cabildo Elto. Ella dista de La Paz 12 leguas, tiene un tampo sobre el camino carretero de herradura, con 60 peones, dá un aljiri y dos pargos semanales con cuatro cargas de combustible cada uno, con 1,500 cabezas de ganado, 100 cargas semilla de papas y más produce cañana, quinua y cebada; las condiciones son: canon anual de 2,500 Bs. como base, por el término de tres años más una fianza, el arriendo se puede renovar á beneplácito de partes. Las propuestas cerradas serán presentadas en la Secretaría Capital y abiertas el 6 de julio próximo para su calificación. El V. Cabildo se reserva el derecho de escoger la mejor propuesta. La Paz, junio 8 de 1909. El Económico Federico Cortadellas. 6 v. 2616.

**OJO OJO!**—Grandes remates nocturnos.—En mi propio local calle Ballivián Nos. 13, 15 y 17, remataré como siempre sin base ni defensa alguna y al mejor postor y por no haber encontrado local para su instalación, remataré un gran surtido de alhajas y joyas finas, comprendidas en relojes distintas clases cronómetros y de repetición, prendedores, anillos, brazaletes, perlas, brillantes, faderezos para señoras y otras tantas joyas que sería numeroso el anunciarlas y que estarán á la vista y disposición del mejor postor. También remataré un gran surtido de muebles y mercaderías.

Ofrezco paredes ó espacios para avisos ó reclamos por un módico alquiler durante las exhibiciones que tendrán lugar en frente del Instituto Nacional de Veterinaria abajo del Prado. Los remates darán principio el jueves 10 del presente de 7 á 10 p. m. y las noches subsiguientes hasta su terminación. En caso de lluvia continuarán las noches hábiles. Recomendando como de costumbre visiten desde la fecha la casa de remates para que se convengan de dicha existencia en remate.

Ofrezco en venta un magnífico gramófono nuevo.

Isidoro Reverditto Martillero Público. Teléfono No. 288. 6 v. 2616

**AVISO JUDICIAL**— El Dr. A. J. Ulpiano Benavente, Juez 5.º de Partido de la Capital y su Cercado, etc.

Por auto de fecha 1.º del mes en curso, ha señalado el día 14 del mismo horas 2 p. m. para el remate de cuatro mil setecientas sesenta acciones de la mina «Monte Blanco», propias de los herederos del que fué don Eduardo Pérou, bajo la base de tres mil ochocientos cincuenta y cinco bolivianos cincuenta y seis centavos, rebajada que ha sido la segunda décima de su tasación pericial, por ejecución que les sigue el Banco Industrial á los indicados herederos, cobrándoles cantidad de pesos.

Los interesados en dicho remate pueden ocurrir el día y hora designados á la oficina del suscrito secretario. La Paz, junio 5 de 1909. José P. Bilbao Ll. 2 v. 2616

**FIN ALQUILER**— Se ofrece un departamento en altos muy cómodo, espacioso é independiente. En la casa No. 16 calle de San Pedro. 6 v. 2616

**EL DIRECTOR GENERAL DEL ATEO** «Enciclopédico popular», convoca á una sesión extraordinaria á los miembros de la sección de música, para el viernes 11 del presente, horas 9 p. m., en su local conocido, Avenida América No. 22. El SECRETARIO. 2 v. 2616

**FIN ALQUILA**— Una habitación bonita, amueblada para hombre solo. Calle Mercado 259. 3 v. 2616.

**AVISO MUNICIPAL**— Venta de madera de eucalipto.—Se invita á hacer propuestas á puja abierta, para el remate de un lote de eucalipto fraccionados que se encuentran en el Cementerio General de esta ciudad, donde pueden ocurrir los interesados á informarse de su cantidad y condiciones. El remate tendrá lugar el día sábado 12 de los corrientes, á horas 3 p. m., ante la Junta Municipal de Almonedas, que se reunirá en el salón de sesiones del H. Concejo Municipal. La Paz, 5 de junio de 1909. El Notario Municipal 5 v. 2615

**FIN VENTA**— Una casa pequeña con su sitio solar, situada en el cantón Ahoecalla. Referencias Murillo 43; en la misma casa se vende puertas y ventanas usadas. 4 v. 2615

**FIN VENTA**— Dos carretas pequeñas y livianas, con sus respectivos arneses. Referencias Colón 168. 6 v. 2615

**REMATE JUDICIAL VOLUNTARIO**— En conformidad con el auto de fecha 2 de los corrientes, expedido por el señor Juez 3.º de esta capital, han de rematarse el jueves 10 tres de las preciosas casas de construcción moderna, situadas en el valle de Sopocachi de esta ciudad y propias de los señores Luis Ballivián y Abdón Calderón, por la base de su tasación de 15, 18 y 20 mil Bs. que corresponde á las casas azul, rosada y verde, respectivamente. 3 v. 2615

**A IDEAL**— Fábrica de confitos, caramelos y pastillas de Fernandez Hermanos. Nuevo y variado surtido de caramelos sistema Suizo. Se atienden pedidos de todas partes á precios que no admiten competencia. Ventas por mayor y menor América 55, La Paz, (análisis 72 y 73)

**NOTA**— Nuestra mercadería resiste en cualquier clima por haber conseguido darle un temple firme y resistente. 1 m. J. 8

**SEVERO V. ACHABAL Y PEDRO P. LLANOS**— SASTRES CORTADORES. — Ponemos en conocimiento de nuestra distinguida clientela y del público en general, que para satisfacer con mayor comodidad á nuestros numerosos marchantes; nos hemos constituido en sociedad, en el taller denominado: «NUEVA SASTRERÍA PACEÑA» en la casa del señor Luis Morales, situada en

tre las calles Cochabamba Murillo, N.º 216, donde tendremos el agrado de servirles como siempre, con puntualidad, esmero y elegancia en confeccionar vestidos civiles según las últimas modas netamente americanas, dentro y fuera de la ciudad, como también los eclesiásticos encontrarán un trabajo esmerado en lo conveniente. Levantará la firma social de Severo V. Achabal y Ca. La Paz, 10. de junio de 1909 1 m. J. 2

**SE LO HAN PROBADO TO**...avía el famoso **Té Ratón Puro** Pidan una muestra gratis de **W. R. Grace y Cia** 1 m. J. 6

**GUIBERT y Ca.**

**VENDEN**— Jerez y Oporto Brocheton **GARANTIZADO** 15 v. 2603

**UN CHALET**— Situado en la Avenida Arce, con agua propia, tranvía á la puerta y que tiene todas las comodidades deseables, se ofrece en alquiler, ya sea íntegramente ó un solo departamento. Referencias, calle Colón, N.º 158. 1 m. J. 1.º

**CONSERVATORIO NACIONAL DE MÚSICA**— De orden del señor Rector de la Universidad y de acuerdo con el señor director del Conservatorio de Música, se convoca á los jóvenes que deseen dedicarse al aprendizaje de cornetín, clarinete y trombón, para completar el número de plazas gratuitas. Los requisitos que se exigen son: edad 13 á 20 años y certificados de moralidad y pobreza. Así mismo, se hace saber que han sido agraciados con becas gratuitas para las clases de viola, Julio Saenz, para violoncello, Rodolfo Villacorta; para cornetín, Daniel Ruiz; y para la clase de piano, las señoritas: Adela Gutiérrez T. P., Esther Lanza Q. María L. In daburu, Angélica Alarcón M., Cristina Soler, Elvira Baturo, Carmen Góvalvez S. y Saturnina Reyes O., á quienes se les previene presentarse ante el señor director del Conservatorio, para conocer las determinaciones reglamentarias respecto á la concurrencia de clases. La Paz, junio 2 de 1909. José N. Muñoz Secretario general de la Universidad. 4 v. 2614

**Laboratorio químico y oficina Técnica** — DE — Carlos Bock — Se encarga de toda clase de ensayos inorgánicos y orgánicos. Oficina: Plaza Murillo, altos de la elLojería del señor Eduardo Rode. Horas de oficina: de 9 á 11 y de 1 á 4. Además se reciben órdenes en la casa de los señores Colisman Oestmann y Cia., La Paz, Oruro, Cochabamba y en la Litografía Boliviana. 2 m. J. 3

**ATENCIÓN!** A la Sucursal de Félix Equino, calle Socabaya Nos 70 y 72— Este establecimiento se halla en la parte más céntrica de la ciudad, á una cuadra de la plaza Murillo y en él se ofrece un gran surtido de calzado para caballeros, señoras y niños, todos de última moda. Precios sin competencia sobre los demás establecimientos de calzado. La Paz, mayo 28 de 1909. 15 v. 2608

**FINCA**— De valle ó de Yungas se necesita en arrendamiento, con compromiso de compra venta ó en arrendamiento simple. Por detalles, dirigirse al Dr. B. Alvarez Daza, Calle Chirinos casa del doctor Barrios. 7 v. 2611.

**TRINIDAD CALDERON, MATRONA**— Atención asistencial cualquiera hora del día ó de la noche. Calle Mercado No. 206. 1 m. My 19

**Pianos** de la acreditada fábrica de **GEORGE HOFFMANN** de Berlín. A urban de recibir y venden á precios sin competencia en «LA MASCOTA» **HERNANDEZ HERMANOS.** 1 m. My 22

**DEPARTAMENTO**— Se ofrece alquilar un departamento sobre el Prado, cómodo é independiente. Dirigirse á la casa situada sobre el Prado y la calle General Campero. La Paz, mayo 20 de 1909. 15 v. 2604

**IMPORTANTE**— A los señores sacerdotes— Ornamentos y Paramentos y todos los objetos referentes al Culto. Calle E. Valle N.º 73, altos. 1 m. My. 11

**GRAN CASA DE PENSION** Extranjera y se arriendan habitaciones amobladas, á media cuadra de la plaza principal, Ballivián 25. Cocina de primer orden, aseo y servicio esmerados, precios módicos. 15 v. 2606

**VICTOR M. CUBA, MECANICO** Compose toda clase de máquinas de coser, maquinas de Escribir, Lámparas de Gasolina, Fonógrafos, Cocinas de Kerosene, Cajas de música, Lámparas de toda clase y todo lo que se relacione en mecánica. Calle Loayza N.º 58. 1909. La Paz, mayo 18 de 1 m. My. 19

**W. H. Foulkes** Plazuela San Francisco **— VENDE —** Carbón de piedra Cerveza americana «Pasta» Whiskey «House of Lords» Chalona, charqui, chuño Tabaco, cigarros y cigarrillos ingleses. Oporto, Jerez y Pisco Trazadas de lana Ponchos de lana Atiende toda clase de pedidos al interior. **COMPRA GOMA** 1 m. J. 3

**FIN ALQUILER**— Habitaciónes con ó sin muebles, á media cuadra de la plaza principal, calle Junín N.º 5. 15 v. 2613

**EL CONSULADO DE S. M. Británica**, se ha trasladado á la calle Junín No. 19. 6 v. 2613

**Biógrato La Paz** Vistas cantantes Da funciones de vistas nuevas y escogidas todas las noches de los martes, jueves sábados y domingos. Las funciones se amenizarán con buena música. Entrada general 1 boliviano A horas 8 y 30 p. m. Matinée los jueves y domingos á horas 2 p. m. Entrada 50 cts. para los niños. Socabaya N.º 89 y siguientes. 30 v. 2599

**FIN ALQUILER**— Una pieza amoblada con ventana á la calle, para caballero solo. Calle Indaburo N.º 12. 6 v. 2613

**SE ALQUILA** Un cómodo y grande almacén situado en la principal calle Louiza, el que antes fué ocupado por la muerbería del señor Manuel de la Oliva; para tratar condiciones dirigirse á los almacenes de Hector Ormachea escuadra entre Yanacocha y Chirinos. La Paz, mayo 8 de 1909. 30 v. 2592

**Samuel Pizarroso G. ABOGADO** Bufete: Ayacucho 97. Teléfono: 191 — Casilla Correo 310.

**GRAN NEGOCIO**— Por motivo de viaje se venden en Viacha dos hermosos lotes con construcciones modernas, situadas en las estaciones de los ferrocarriles de Oruro y Guacaní, apropiadas para almacenes— Las personas que interesen pueden dirigirse á la calle Linares No. 98 ó á la señora Daría Mallea A. en Viacha. Se aceptan ofertas y se facilitará el pago. La Paz, junio 6 de 1909. 3 v. 2614

**Banco Nacional de Bolivia**  
Creado por ley de 17 de Agosto y Decreto Supremo de 1º de Septiembre de 1871.  
Oficina principal: Sucre.  
Sucursales: La Paz, Cochabamba, Oruro, Potosí, Tarija, Tupiza y Uyuni  
Capital pagado..... Bs. 6.000.000.—  
RESERVAS:  
Fondo de Reserva..... Bs. 621,840.80—  
« Previsión..... « 154,149.75—  
« para futuros dividendos « 172,972.27 “ 948,962.82  
Bs. 6.948,962.82  
Tasas de intereses y comisiones que desde esta rigen en la oficina de La Paz, hasta nuevo aviso.

**EL BANCO PAGA**

Sobre depósitos á la vista y en cuenta corriente	3 % anual
A tres meses plazo.....	3 1/2 “ “
A seis meses plazo.....	4 “ “
A nueve meses plazo.....	5 “ “
A doce meses plazo.....	6 “ “

**EL BANCO COBRA**

INTERESES: sobre avances en Cuenta Corriente	10 % anual
Sobre Préstamos.....	11 “ “
« Descuentos de Documentos.....	10 “ “
« Contratos con Pacto de retroventa.....	10 “ “

**COMISIONES**

Sobre cobro de documentos y remisión de fondos al Exterior.....	1/2 %
Sobre avances de créditos en cuenta corriente	1/2 % semestral
Sobre depósitos en custodia; encargándose al Banco del cobro de cupones y dividendos y de la remisión de fondos á los interesados.....	1 por mil semestral

La Paz, marzo 1º de 1909.

**BANCO DE CHILE Y ALEMANIA**

Oficina principal; Hamburgo  
Sucursales  
Valparaiso-Santiago-Concepción-Temuco  
Antofagasta, Valdivia y Victoria

**Banco de Chile y Alemania—Sección Boliviana**  
La Paz-Ayacucho, Nos. 36, 38, 40 y 42, almacenes que ocupaba antes el Sr. Carlos R. Flores, Oruro-Calle La Plata, esquina Junta.  
Efectúa todas las operaciones bancarias, tales como préstamos depósitos giro de letras de cambio sobre las plazas principales de Chile, descuentos, comisiones, etc., etc.  
Cotizaciones y tipo de intereses, conforme con las tabillas que se dejan diariamente en la oficina.  
Además en la sección **CAJA DE AHORROS** que está á disposición del público, se reciben depósitos desde la suma de Bs. 10 hasta Bs. 5,000 ganando el interés de cinco por ciento anual, siempre que estos depósitos permanezcan en el Banco, por lo menos 6 mas.  
Para acumular sumas menores de Bs 10 el Banco facilita á sus clientes alcancías de ahorros.  
Las condiciones están contenidas en las respectivas libretas.

**Banco Alemán Transatlántico**  
Deutsche Ueberseeische Bank, CAPITAL MARCOS 20.000,000 Reservas Marcos 3.000,000.  
**CASA CENTRAL:** Deutsche Ueberseeische Bank, Berlin. Oficina central de las sucursales chilenas y bolivianas:—Valparaiso, calle Prat 120, 126.  
Oficina en La Paz, calle Chirinos No. 84

**SUCURSALES**  
Bolivia, La Paz, Oruro. Argentina: Bahía Blanca, Belville, Buenos Aires, Córdoba y Tucumán. Chile: Antofagasta, Concepción, Iquique Osorno, Puerto Montt, Santiago, Temuca, Valdivia, y Valparaiso.  
PERU: Arequipa, Callao, Lima, Trujillo. URUGUAY: Montevideo ESPAÑA: Barcelona y Madrid

Representado en México, por el Banco Mexicano de Comercio é Industria, México.  
Este Banco abre cuentas corrientes, hace préstamos, descuentos, cobranzas, dá cartas de crédito y trasmite giros telegráficos, extiende letras á la vista y á plazo sobre las principales ciudades del mundo, compra y vende letras, moneda extranjera, etc., y hace en general toda clase de operaciones bancarias.  
**Tarifa de intereses que registrá hasta nuevo aviso:**  
El Banco abre:  
Sobre Depósitos en Cuenta Corriente y á la vista..... 3 %  
« « « « « 3 meses..... 4 “  
« « « « « 6 “..... 5 “  
« « « « « 12 “..... 6 “  
« á plazo indefinido, pudiendo retirarse con 30 días de aviso después de 6 meses..... 6 “  
« en la sección de Caja de Ahorros, conforme finaglamento respectivo, que está á disposición del público en las oficinas del Banco..... “

